



PUCs – Carrillo

2016 - 2020

Hacia un Progreso, Integral, Solidario y Sostenible

**Rolando Martínez Méndez
CANDIDATO ALCALDIA
DE CARRILLO**

**PROGRAMA DE
GOBIERNO2016-2020
Partido Unidad Social cristiana**

Carrillo, Guanacaste

Octubre 23 del 2015

1 ENFOQUE Y PRINCIPIOS

Nuestra propuesta estará orientada al PILAR ECONÓMICO-SOCIAL, constituyéndose éste en un activo para los carrillenses, que dinamice el municipio como un escenario de opciones y oportunidades para el mejoramiento y el disfrute de la calidad de vida de sus habitantes.

El periodo 2016 - 2020, se enfocará al establecimiento de una red de relaciones entre los ciudadanos, la institucionalidad pública y privada con el propósito común del fortalecimiento de una participación entre todos los actores de la sociedad en busca del empoderamiento ciudadano, fortalecimiento de los lazos afectivos y valores en la familia, la organización y la articulación de la gestión pública, la modernización del aparato municipal, la democracia y la cultura.

Los objetivos primordiales de nuestra propuesta serán:

1. Consolidar una administración eficiente, capaz de resolver los problemas del cantón con los indicadores en la ejecución de eficiencia de la administración privada
2. Construir una política cantonal; Económica y Social basada en la interacción: Municipalidad-Sociedad-Empresas Privadas
3. Desarrollar el Cantón integralmente en todos los distritos para que el progreso no solamente se vea en las zonas costeras
4. Desarrollo de la competitividad territorial, social y económicamente sostenible ambientalmente amigable

Para esto, nuestro gobierno, basará su trabajo en siete principios orientadores.

1.1 Base Social

El tejido social se forma en el seno de la familia y se consolida con las relaciones interfamiliares y vecinales, la relaciones de grupos comunitarios, económicos estudiantiles, ambientales, juveniles etc.

La interacción de grupos y redes y la articulación de los actores sociales y la institucionalidad son un instrumento para la cohesión social que potencia las

capacidades existentes para generar capital social y un desarrollo efectivo; de esta manera, los ejercicios de articulación se convierten en un mecanismo de cooperación para lograr la permanencia de los propósitos sociales trazados para el bienestar común, la prosperidad y el desarrollo humano, articulando la solidaridad entre el Estado, la comunidad y las instituciones privadas.

1.2 Acción basada en la planeación

El desarrollo sostenible basado en la promoción del tejido social requiere de un proceso de planificación previo que oriente de manera estructurada y focalizada, todas y cada una de las acciones a ejecutar por parte de la administración municipal.

En este sentido, el primer paso corresponde a la definición de un plan de gobierno que articula de manera correcta las necesidades de la población, la capacidad de ejecución y la forma de financiación interna y externa.

1.3 Equidad

Nuestro gobierno buscará promover la igualdad, más allá de las diferencias en el sexo, la cultura, el credo y los sectores económicos a los que pertenece cada individuo. Esto permite que en el ejercicio de gobierno haya equilibrio entre las necesidades, la participación y el esfuerzo que hagamos para dar respuesta y atención a las solicitudes, pretende que todos nuestros distritos tengan un desarrollo paralelo y equitativo

1.4 Eficiencia

Implica el desarrollo de acciones, guardando el equilibrio entre el uso de los recursos disponibles, el tiempo dispuesto para tal fin y los resultados a obtener con cada una de ellas, buscando siempre obtener el mayor impacto posible en relación con los recursos invertidos.

En nuestro gobierno, se propenderá por el trabajo serio, responsable, cauto y prudente para trazar decisiones sostenibles en el tiempo, que permitan el desarrollo de nuestro territorio, somos consciente de que no tenemos todos los recursos, por lo que necesitamos integrar acciones entre las instituciones del Estado, sociedad civil y empresas privadas para maximizar esfuerzo y lograr objetivos

1.5 Orientación al Logro

La gestión pública se mide a través de los resultados obtenidos, y no por la cantidad de votos que estos puedan ir captando, por tal motivo nuestra filosofía siempre será trabajar con responsabilidad, compromiso, sentido de pertenencia y esfuerzo absoluto por alcanzar las metas propuestas, en el tiempo justo y con los impactos esperados.

1.6 Transparencia

El desarrollo de la administración pública, implica el seguimiento permanente de las acciones que se realizan, por tal motivo nuestra administración estará abierta a la evaluación integral de la ciudadanía y las fuerzas vivas del Municipio, con la certeza de ejecutar procesos claros y rigurosos, que garantizarán una inversión responsable, ajustada al cumplimiento las normas establecidas.

1.7 Integración Regional y Nacional

Nuestra administración buscará generar sinergias a nivel nacional, regional y comunal, promoviendo el trabajo conjunto y la visión unificada del desarrollo, que permita aumentar las potencialidades de los territorios y a su vez, el mejoramiento de la calidad de vida de nuestros habitantes no importando los colores políticos trabajando de la mano con la academia y el sector empresarial, buscando apalancar nuevos desarrollos y la vinculación de la ciencia, la tecnología y la innovación al servicio del mejoramiento de la competitividad y crecimiento local y regional.

2 NUESTRO TERRITORIO¹

El cantón de Carrillo está ubicado a 248 kilómetros de San José, se creó el 16 de junio de 1877, mediante decreto No. 22, se designó cabecera del cantón a la población de Sietecueros, que en adelante se llamó Filadelfia. Tiene en la actualidad cuatro distritos: Filadelfia (Cabeza del cantón), Palmira, Sardinal y Belén, su territorio es de 577.54 kilómetros cuadrados y su población es de 37.122 habitantes distribuidos por Cantón de la siguiente manera:

Distrito 01: Filadelfia

Total de Habitantes: 7.953

Cabecera: Filadelfia

Poblados: Cinco Esquinas Ballena, Corralillo, Guinea, Jocote, Ojoche.

Distrito 02: Palmira

Total de Habitantes: 5.416

Cabecera: Palmira

Poblados: Ángeles, Comunidad, Paso Tempisque (parte), San Rafael.

Distrito 03: Sardinal

Total de Habitantes: 14.912

Cabecera: Sardinal

¹ Información tomada el día 30 de octubre del 2015; publicada en el Sitio Web Oficial del Municipio de Carrillo.
<http://www.municarrillo.go.cr>

Poblados: Artola, Cacique, Coco, Guacamaya, Huaquitas, Libertad, Matapalo, Nancital, Nuevo Colón, Obandito, Ocotal, Pilas, Playa Hermosa, Playones, San Blas, Santa Rita, Zapotal.

Distrito 04: Belén.

Total de Habitantes: 8.841

Cabecera: Belén

Poblados: Alto San Antonio, Cachimbo, Castilla de Oro, Coyolito, Gallina, Juanilama, Loma Bonita, Llano, Ojochal, Palestina, Palmas, Paraíso, Penca, Planes, Poroporo, Río Cañas Nuevo, Santa Ana, Santo Domingo

3- Diversos Entornos del Cantón de Carrillo

La municipalidad de Carrillo al igual que cualquier empresa es susceptible a los acontecimientos que se dan en su entorno, más aún, por su naturaleza empresarial, al ser esta una institución de servicios conformada por dos partes esenciales como lo son política y la administrativa.

Los resultados del estudio del entorno de esta corporación están compuestos por situaciones muy propias de este cantón, lo que significa que el entorno de este municipio no es necesariamente igual o parecido al de otras corporaciones de la provincia o del país ya que existen elementos que ayudan a mejorar su entorno el cual se detallaran seguidamente.

Entorno Demográfico:

El entorno demográfico de esta corporación está compuesto según los datos del último censo nacional realizado en el 2011 por 37.122 habitantes dividido en 18.524 mujeres y 18.598 hombres, es un cantón con un alto porcentaje de personas jóvenes y adultos ya que la edad promedio de sus habitantes es de 30 años, la población de 0 a 14 años representa un 26.7%, la que se encuentra en el rango de 15 a 64 años representa un 66.3% y los adultos mayores (personas de 65 años en adelante) representan un 7% del total de la población. Su densidad de población es de 64.3 habitantes por kilómetro cuadrado y el 62.3% de su población es urbana.

Distrito	Población total	Estructura de la población							
		Densidad de población	Población femenina	Población masculina	Porcentaje de población de 0 a 14 años	Porcentaje de población de 15 a 64 años	Porcentaje de población de 65 años y más	Edad media de la población	Porcentaje de población urbana
Carrillo	37 122	64.3	18 524	18 598	26.7	66.3	7.0	30	62.3
Filadelfia	7 953	63.6	3 965	3 988	25.0	67.4	7.6	31	63.6
Palmira	5 416	145.7	2 791	2 625	27.8	65.9	6.3	30	83.3
Sardinal	14 912	62.0	7 338	7 574	26.8	66.6	6.6	30	58.2
Belén	8 841	50.5	4 430	4 411	27.5	65.1	7.4	30	55.3

Entorno Sociocultural:

Una de las ventajas que tiene el cantón de Carrillo es su pequeña composición política, ya que está conformado por cuatro distritos: Belén, Filadelfia, Palmira y

Sardinal. Esta estructura ha permitido a través de los desarrollar una visión de desarrollo humano equitativa entre sus distritos, esto significa que tanto los habitantes de un distrito como el otro tienen iguales o similares condiciones que les permite desarrollarse como personas en este cantón dando paso a futuras oportunidades. Si nos referimos al tema de infraestructura, servicios, educación y otros todos los distritos del cantón de Carrillo poseen al menos un banco, escuelas, un colegio, un centro de salud o EBAIS, parques, canchas de fútbol y baloncesto, centros comerciales, estaciones gasolineras, vía de comunicación principal y secundarias pavimentadas, iglesias, etc.

Lo anterior es sumamente importante resaltarlo ya que son elementos tangibles que sustentan el nivel de desarrollo en los distritos de Carrillo y que son necesarios para impulsar el desarrollo humano de un cantón.

Una de las características especiales del cantón de Carrillo es su dinámica y activa organización de grupos, actualmente existen 16 asociaciones de desarrollo, 14 Asadas, un Comité Cantonal de Deportes Cultura y Recreación Cantonal y un Sub Comité por distrito, 10 comités de caminos, 3 Juntas Directivas de Comités Auxiliares de la Cruz Roja Costarricense, una Cámara de productores de caña de azúcar, una Cámara de pescadores, cuatro grupos de danza folclórica, una cooperativa de mujeres recicadoras entre otros, todos conformados por grupos de personas activas comprometidas con el desarrollo de sus pueblos.

En lo que respecta al campo de la educación, el cantón cuenta con una excelente cobertura, actualmente el cantón cuenta con 29 escuelas para dar atención a 4.996 alumnos, 4 colegios con 2.504 alumnos y 3 CINDEAS con una matrícula total de 876 alumnos para una población estudiantil total de 8.376 alumnos. Según los resultados del Censo Nacional del año 2011, el 83.6% de la población entre las edades de 5 a 15 años asiste o recibe educación básica y el 18% de las personas

Partido Unidad Social Cristiana.

con edades de los 17 años en adelante tienen educación superior de los cuales el 81% de estos son titulados.

Cantón/Distrito	Educación General Básica	Educación Superior	
	Porcentaje de población de 5 a 15 años que asiste a educación general básica	Porcentaje de población de 17 años y más con educación superior	Porcentaje de población de 17 años y más con educación superior y título
Carrillo	83.6	18.0	81.0
Filadelfia	86.0	20.8	78.3
Palomira	86.7	15.6	79.6
Sardinal	81.6	19.3	82.5
Belén	83.2	14.5	82.0

Las acciones que se han ejecutado en materia de educación vienen dando resultados satisfactorios como lo demuestran los datos estadísticos presentados anteriormente, esto ha permitido disminuir el índice de analfabetismo ya que al 2011 se ubicaba en un 2.2% de la población concentrándose en los adultos mayores. Estos datos muestran un nivel aceptable de educación en los habitantes del cantón de Carrillo lo que significa oportunidades de crecimiento y desarrollo en sus futuras generaciones.

El cantón de Carrillo, se define como un protector de los recursos, amante de su riqueza natural y cultural tal como quedó plasmado en la Visión y Misión del “Plan de Desarrollo Humano Local del Cantón de Carrillo 2010-2020” elaborado en un 100% por sus habitantes a través de procesos participativos con el soporte técnico y acompañamiento de PNUD-FOMUDE y MIDEPLAN en el año 2009.

Entorno Económico:

Por su ubicación geográfica y otras condiciones productivas como lo son el clima y la altura sobre el nivel del mar, el cantón de Carrillo ha desarrollado su economía en torno a tres actividades económicas:

- 1-La Agricultura (Caña de Azúcar, Arroz, Melón, y otros).
- 2-El Turismo (hotelería, tour operadores, turismo ecológico).
- 3-Comercio en general (empresas de servicios públicas y privadas).

Una de las herramientas fundamentales para analizar el entorno económico del cantón son los datos estadísticos del censo nacional 2011 (ultimo realizado en nuestro país) ya que estos proporcionan una visión más amplia y el comportamiento de la economía a una determinada fecha, por esta razón se incorporarán datos estadísticos del citado censo.

Distrito	Fuerza de trabajo				
	Población ocupada	Población desempleada de 15 años y más	Población en fuerza de trabajo de 15 años y más	Fuerza de trabajo masculina de 15 años y más	Fuerza de trabajo femenina de 15 años y más
Carrillo	11 932	714	12 646	8 644	4 002
Filadelfia	2 297	188	2 485	1 745	740
Palmira	1 799	105	1 904	1 304	600
Sardinal	5 176	265	5 441	3 624	1 817
Belén	2 660	156	2 816	1 971	845

La población económicamente activa del cantón de Carrillo al 2011 era de 12.646 personas lo que representa en términos porcentuales una tasa de ocupación del 43.9%. Esta población laboral se encuentra distribuida de la siguiente forma entre los sectores económicos:

Cantón/Distrito	Sectores económicos								
	Porcentaje de población ocupada en el sector primario	Porcentaje de hombres ocupados en el sector primario	Porcentaje de mujeres ocupadas en el sector primario	Porcentaje de población ocupada en el sector secundario	Porcentaje de hombres ocupados en el sector secundario	Porcentaje de mujeres ocupadas en el sector secundario	Porcentaje de población ocupada en el sector terciario	Porcentaje de hombres ocupados en el sector terciario	Porcentaje de mujeres ocupadas en el sector terciario
Carrillo	13.3	18.5	2.7	16.0	21.4	5.0	70.6	60.1	92.3
Filadelfia	19.1	25.6	4.9	19.3	25.7	5.3	61.6	48.6	89.9
Palmira	13.7	18.3	4.1	22.8	30.9	6.2	63.5	50.9	89.7
Sardinal	10.2	14.5	1.8	12.8	17.3	4.1	77.0	68.2	94.2
Belén	14.2	19.9	1.7	14.8	18.9	5.8	70.9	61.3	92.5

Se puede observar la importancia que tiene dentro de la economía la actividad turística el cual se ubica en el sector terciario (Servicios) el cual genera la mayor fuente de empleo a la población ocupada. El crecimiento costero ordenado, la cercanía al aeropuerto Daniel Oduber, la calidad y fácil acceso que brinda la red vial a las distintas playas del polo turístico y la belleza escénica de la zona han creado un alto valor atractivo para los inversionistas y cadenas hoteleras lo que ha permitido mantener activa la economía del cantón por medio de la generación de fuentes de empleo.

Cantón/Distrito	% PEA Sector Privado	% PEA Sector Público
Carrillo	88.6	11.4
Filadelfia	82.2	17.8
Palmira	89.8	10.2
Sardinal	92.8	7.2
Belén	85.5	14.5

Desde otra perspectiva se puede apreciar la distribución de la población ocupada por sectores público y privado como se detalla en el cuadro anterior. Algo importante de conocer en este entorno es la distribución desde el punto de vista de la posición

en el empleo, es decir el rol que tiene el individuo dentro de los sectores como empleador, asalariado o trabajador por cuenta propia, para el caso específico del cantón de Carrillo se muestra a continuación la siguiente tabla:

Posición en el empleo			
Cantón/Distritos	Porcentaje de población empleadora	Porcentaje de población cuenta propia	Porcentaje de población asalariada
Carrillo	6.3	18.5	74.3
Filadelfia	5.4	16.4	77.9
Palmira	3.4	18.5	77.8
Sardinal	8.3	21.6	68.9
Belén	4.8	14.3	79.4

La tasa de desempleo rondaba los 5.6% donde su concentración predomina en el género masculino con un 6.9% y en el femenino con un 2.8%. Este es uno de los problemas socioeconómicos que más afecta a la población en general de todo el país, sin embargo se realizan esfuerzos para mejorar las condiciones del cantón y mantener ese atractivo que permita atraer más fuentes de empleo para las futuras generaciones.

Otro elemento de este entorno que influye directamente en las finanzas municipales y en su gestión es el comportamiento de la tasa básica pasiva, esto debido a que esta corporación es usuaria del servicio de crédito destinado para desarrollo de obras públicas en un banco del sistema bancario estatal, cualquier cambio de tasa podría repercutir positivamente si tiende a la baja, o negativamente si su tendencia es hacia la alza.

Entorno Tecnológico (Uso TICs):

El entorno tecnológico es sumamente importante ya que nos muestra el panorama actual y su tendencia en cuanto al uso de las tecnologías de la información y comunicación que experimentan los habitantes de este cantón, hay una estrecha relación entre el porcentaje de utilización y el tipo de población que las utiliza, en este caso Carrillo cuenta con una población joven que se comienza a identificar con la utilización de nuevos dispositivos tecnológicos. Esto es una oportunidad que la municipalidad debe abrochar para mejorar sus servicios como los es el pago de impuestos y tasas a través de medios electrónicos.

Cantón/Distritos	Uso de TICs		
	Porcentaje de población de 5 años y más que en los últimos tres meses ha utilizado celular	Porcentaje de población de 5 años y más que en los últimos tres meses ha utilizado computadora	Porcentaje de población de 5 años y más que en los últimos tres meses ha utilizado Internet
Carrillo	63.4	37.1	33.7
Filadelfia	63.0	37.2	32.9
Palmira	64.8	36.5	33.7
Sardinal	66.5	41.4	38.9
Belén	57.9	30.0	25.6

Infraestructura Pública del Cantón de Carrillo

De acuerdo al inventario físico de la infraestructura pública del cantón de Carrillo realizado por la municipalidad, se recopiló la siguiente información:

-Parques y zonas recreativas: 14 parques, -Plazas de Fútbol: 25 Canchas, - Gimnasios: 1 Gimnasio, -Redondeles: 3 Redondeles, - Salones Comunales o Multiusos: 13 Salones -Red Vial Cantonal: 443 Kilómetros

3 NUESTRA PROPUESTA

Nuestra propuesta que busca la transformación de la dinámica social, económica, ambiental y cultural del Municipio, estará basada en cinco pilares o dimensiones que consolidan la atención de los diversos sectores, líneas programáticas y/o grupos poblaciones ubicados en el territorio.

En este sentido, se pretende el trabajo de los siguientes pilares y/o dimensiones:

- ✓ **Modernización de la Gestión Pública y Buen Gobierno.** Indiscutiblemente, se debe trabajar en la búsqueda de la modernización de la administración de la municipalidad, a partir del fortalecimiento y/o mejoramiento de las competencias del recurso humano, la actualización de los procesos y procedimientos desarrollados, el mejoramiento del mobiliario y equipos requeridos, y el fortalecimiento de las finanzas del Municipio.

Todo lo anterior en procura de una administración más ágil, moderna, eficiente y dinámica, asequible a toda la comunidad y abierta a la interacción que permita la mejora continua de la gestión y la redignificación de lo público como el arte de gobernar para el bien común.

- ✓ **Económico y social.** Trabajaremos por generar una **OFERTA DE CALIDAD Y PERTINENCIA** para los diferentes servicios sociales que requiere nuestra comunidad, la educación en todos los niveles – guarderías, primaria, secundaria y para universitaria, la salud, la recreación y deporte, el arte y la cultura, la inclusión de los grupos vulnerables -mujeres, discapacitados, niños, jóvenes, adultos mayores

Para tal fin, se trabajará de manera articulada entre las diferentes dependencias de la administración municipal, las instituciones del orden regional y nacional, y los representantes de los diferentes sectores, en la identificación de las necesidades apremiantes y en las alternativas de solución viables y sostenibles para el mejoramiento de las condiciones de vida.

Lo anterior vendrá de la mano con las inversiones empresariales con un desarrollo económico equilibrado en todos los distritos, con empresas del Cantón, no en el Cantón,

- ✓ **Seguridad y convivencia ciudadana.** De la mano con el desarrollo del Municipio, debemos trabajar por mejorar los índices de seguridad y convivencia ciudadana, en donde el respeto por los demás y el cumplimiento de nuestros deberes como ciudadanos, debe ser lo primero.

Partido Unidad Social Cristiana.

Adicionalmente, se gestionará el rescate de los principios y valores de las familias, base fundamental en el desarrollo de una sociedad.

En este sentido, se prevé la ubicación estratégica de nuevos centros de atención inmediata, que generen mayor cubrimiento geográfico por unidad y el afianzamiento de las relaciones de nuestra fuerza pública con la comunidad, el encadenamiento de todos los actores sociales de nuestro municipio: Iglesias, empresas privadas, instituciones del estado y sociedad civil.

- ✓ **Gestión ambiental.** Variable que hace parte del desarrollo del cantón, está relacionada con la adecuada gestión ambiental y de riesgos, así como la articulación con las diversas actividades socioeconómicas del cantón.

En el referente ambiental, buscaremos la preservación y conservación de los recursos naturales existentes, a partir del respeto de nuestro ordenamiento jurídico nuestro crecimiento irá de la mano con el medio ambiente ya que estamos consciente de que preservación humana es una acto Social, Económica y ambientalmente entrelazados.

El cuidado de la red hídrica existente, y la preservación de la flora y la fauna, y su integración con los nuevos desarrollos urbanísticos y empresariales, son una muestra de nuestro interés siempre y cuando estén en armonía

4 PRINCIPALES LÍNEAS DE ACCIÓN POR DIMENSIÓN O PILARES

Gestión pública y buen gobierno

- Eficiencia y transparencia en la gestión municipal
- Rendición de cuentas a la ciudadanía
- Participación ciudadana en la gestión del control de los recursos
- Servicio de excelecia al contribuyente
- Fortalecimiento de las finanzas públicas

Gestión económico y social

- Educación, Salud y Vivienda
- Deporte tanto reacreativo como competitivo,
- Arte y Cultura como profesión e integrado a la sociedad
- Desarrollo económico equilibrado de los demás distritos
- Competitividad territorial (empleo, microemprendedurismo, cultura de negocio)

Seguridad y convivencia ciudadana

- Control migratorio
- Fortalecimiento de la gestión policial
- Policía comunitaria
- Integración interdistrital

Gestión Ambiental

- Progreso de la mano con el medio ambiente
- Rescate y cuidado de: ríos, manglares y playas
- Hacia pesca responsable
- Preservar y fortalecer las fuentes hídricas
- Pesca responsable
- Cultura de pertenencia

1. Gestión pública eficiente y buen gobierno

4.1 La Gestión Pública eficiente y Buen Gobierno.

La administración pública debe mejorar cada día su accionar. Parte de los problemas que se tienen, pasan por la paquidermia en los procesos internos, la inoportuna e inadecuada respuesta a las necesidades de la comunidad, la excesiva estructura administrativa, el exceso de formalismos para ciertos trámites, las altas expectativas siendo irreales a la capacidad del gobierno. A continuación exponemos un poco la situación en cada aspecto.

✓ Procesos y procedimientos de la administración.

Trabajaremos en la búsqueda de la modernización de la administración pública, entre otras cosas, a partir de la actualización de los procesos y procedimientos desarrollados, que permitan mayor agilidad, confianza y resultados efectivos en los propósitos buscados.

Una actitud de colaboración de servicios al ciudadano, de respeto en el trato de acompañamiento y de sobre todo de cultura del servicio. En el tema de transparencia por ejemplo, crear órganos vigilantes Anti-Corrupción en la Gestión Administrativa Municipal por parte de la ciudadanía.

Por otra parte, la Estrategia de Gobierno en línea, busca construir un municipio más eficiente, transparente y participativo para todos los ciudadanos, mediante el uso de las tecnologías de la información y las Comunicaciones a través de la intervención.

Debemos d tener claro cual es nuestra verdadera capacidad administrativa, estar claro de la realidad del municipio para así lograr metas y objetivos realistas y no caer en falsas expectativas con la ciudadanía

✓ **Rendición de Cuentas.**

El ejercicio de lo público, exige en todo momento del alcalde y su equipo de gobierno, estar informando y comunicando a la comunidad, sobre los avances que se tienen en la ejecución del plan de desarrollo municipal, y particularmente sobre las metas de resultado y de producto obtenidas. En este sentido, el uso de los medios a Informar no solo por la página web de la municipalidad, es ir a los distritos por lo menos una vez al año e informar abiertamente a la ciudadanía, exponiendo por los diferentes medios masivos de comunicación y las audiencias de rendición de cuentas, son el mejor mecanismo para desarrollar esta labor.

- ✓ **Reorientar la gestión de asesoría municipal a una gestión que promueva, a saber:**
- Emprededurismo
 - Acompañamiento para la Micro y pequeña empresa
 - Atención a la Gestión Comercial del Cantón
 - Acompañamiento a las Asociaciones de desarrollo, asesorándolas, buscando recursos asistiéndolas en sus planes y acciones administrativas
 - Crear la instancia de comité distrital donde serán representados por los Síndicos y los presidentes de las Asociaciones de Desarrollo
- ✓ **Implementar un plan de capacitación y formación para funcionarios y servidores públicos del Municipio**, con el cual se mejoren las competencias de cada uno de ellos, frente a las funciones desarrolladas y los servicios ofrecidos a la comunidad.
- ✓ **Generar mecanismos efectivos de interacción entre actores institucionales y la municipalidad, al análisis y a la toma de decisiones, en función del desarrollo sustentable del territorio. En este sentido, pretendemos:**
- Uso eficiente y amalgamados de los recursos institucionales
 - Mejorar el Índice de Desempeño Integral del Cantón.
- ✓ **Realizar, como mínimo, una rendición de cuenta al año en cada distrito**, donde se informe y se analicen las acciones desarrolladas por el gobierno municipal, y que la comunidad conozca de primera mano, los principales resultados obtenidos.

- ✓ **Desarrollar la competitividad territorial y sectorial**, que promuevan la generación de un carácter empresarial agresivo, aprovechando las ventajas comparativas del cantón en las empresas y los sectores productivos rezagados como los distritos de Belén, Filadelfia y los sectores de Pesca, microempresas y emprendedurismo

2- Gestión Económico y Social

2.1- Cultura Educativa

Pasando al tema de la cultura educativa de calidad y acorde a la expectativa y realidad del cantón, pretendemos las escuelas y colegios tengan una fuerte incursión en el bilingüismo, somos un cantón con una fuerte influencia turística, y hemos transformado nuestra economía a servicio por lo tanto este pilar es fundamental, nuestros estudiantes deben abrirse a otras experiencias, vivir experiencias en otros países, esto se logra buscando una red de intercambio con países de otras latitudes que fomente la cultura, el intercambio de experiencia y del modo viviendo, sin dejar de lado trabajando de la mano con el Ministerio de Educación Pública para apoyar el desarrollo de la infraestructura pública

A partir del análisis anterior y conforme a la visión de desarrollo que tenemos sobre el particular, nos permitimos poner en consideración las siguientes propuestas.

- ✓ **Ampliar y modernizar la infraestructura educativa actual.** Para tal fin, proponemos trabajar con el MEP en el plan de mantenimiento de la infraestructura pública
- ✓ **Crear una alianza internacional para fomentar las pasantías de estudiantes en instituciones**
- ✓ **Fomentar la participación en becas internacionales que busquen la experiencia de los estudiantes en otros países**

- ✓ **Instaurar el programa de emprendedurismo en el Cantón.** Urge promover la cultura de microempresas, pero esto se logra a partir de un cambio en el modo de pensar de los carrillenses, ser empresario no es fácil pero se debe de empezar a fomentar esta cultura para aprovechar las ventajas comparativas del cantón
- ✓ **Implementar un centro educativo para atención a niños con necesidades especiales.**
- ✓ **Dotar con material didáctico, textos y libros escolares, a las Instituciones más necesitadas del municipio,** que permitan el mejoramiento del proceso de enseñanza-aprendizaje para nuestros estudiantes.
- ✓ **Implementar el programa de bilingüismo para las principales escuelas de los distritos del cantón,** que les permita aumentar el nivel de inglés para enfrentarse a un mundo cada día más globalizado, esto será un proceso paulatino hasta llegar a una cobertura de 100% de todas las escuelas en 5 años
- ✓ **Dotar de tecnologías de Información y Comunicación dentro del proceso enseñanza aprendizaje en las instituciones del cantón más pobre para que nuestros estudiantes reciban tecnología en sus estudios (cobertura de internet-laboratorios de cómputo)**
- ✓ **Traer al cantón un Centro de Educación técnica Superior,** que atiende con pertinencia y calidad, la demanda en educación técnica, tecnológica y de negocios, para los jóvenes y adultos con talentos, empresarios y microempresarios

2.2- Salud

Respecto a la oferta pública del servicio, incluida dentro del registro nuestro cantón no cuenta con un servicio de medicina de 24 horas ni de especialistas.

Vale decirse que el “*Hospital es una Empresa Social del Estado que ofrece los servicios de salud de baja y mediana complejidad de acuerdo con los perfiles epidemiológicos de la población, mediante acciones de promoción y prevención de la salud e intervención de la enfermedad con criterios de Calidad, Seguridad,*

Partido Unidad Social Cristiana.

Equidad y Solidaridad, buscando mejorar la Calidad de vida de la comunidad del municipio de Carrillo”

No obstante lo anterior, su infraestructura actual es limitada y poco funcional, lo cual hace necesario mejorar e incrementar los puntos de atención para la comunidad.

A partir del análisis anterior y conforme a la visión de desarrollo que tenemos ponemos en consideración de todas y todos las siguientes propuestas.

- ✓ **Poner en funcionamiento el servicio de 24 horas el servicio de emergencia del EBAIS de filadelfia y llevarlo a categoría de clínica**
- ✓ **Promover campañas de promoción y prevención de enfermedades de salud pública en el Municipio focalizadas y técnicamente diseñadas,** que permitan la concientización y la cultura del autocuidado por parte de los habitantes del Cantón.
- ✓ **Servicio especializado de gerontología,** de acuerdo a los indicadores Guanacaste es una de las provincias más longevas, por lo tanto es importante que se tengan especialistas en esta rama de la medicina e ir construyendo la cultura y servicio de la población.
- ✓ **Construir el EBAIS de la costa** con el fin de garantizar una infraestructura acorde a las necesidades de las zonas costeras

2.3- Deporte, Recreación y Sano Esparcimiento

De acuerdo con la exploración de campo, se estima que el Municipio de Carrillo cuenta con la siguiente infraestructura

-Parques y zonas recreativas: 14 parques

-Plazas de Fútbol: 25 Canchas

-Gimnasios: 1 Gimnasio

Es importante desarrollar el deporte en dos vías, en lo recreativo y lo competitivo

Bajo este enfoque, se necesita promover el deporte y las actividades recreativas con inclusión como estrategia para construir tejido social, que dinamice el Municipio como un territorio de oportunidades para el desarrollo humano ofreciéndole alternativas para el uso del tiempo libre, el sano esparcimiento, la recreación y el deporte competitivo de alto rendimiento.

A partir del análisis anterior y conforme a la visión de desarrollo que tenemos nos permite poner en consideración de todas y todos los siguientes propuestas.

- ✓ Fortalecimiento institucional del comité de cantonal de deportes, estos deben ser integrados por los que conocen en la materia (profesores de educación física, personas comprometidas de los distritos)
- ✓ Diversificación de las prácticas deportivas, basquetbol, Futbol de Playa, voleibol de Playa, triatlón, ciclismo y atletismo, ajedrez, tenis de mesa
- ✓ Fomento del deporte de alto rendimiento por medio de campeonatos intercolegiales, que permita inculcar la disciplina
- ✓ Promoción y fortalecimiento de los clubes deportivos en el distritos, integrados y formados por personas con orientación en esta materia
- ✓ Mejoramiento de instalaciones deportivas de los distritos
- ✓ Promoción de práctica del deporte al aire libre aprovechando las condiciones en el cantón, playa, valles, canchas
- ✓ Promover la cultura de la salud a través del deporte y la buena alimentación.
- ✓ Promover actividades de relajación y meditación

2.4- Arte y Cultura

Es importante mencionar, que dentro del aspecto cultural, los derechos de los niños y la juventud deben recibir un tratamiento especial para superar situaciones de desventaja. La juventud es el grupo poblacional portador de la mayor capacidad de renovación cultural, ya que nuevas generaciones inciden en el desarrollo municipal. Principalmente por la incursión por personas de otras nacionalidades que vienen a vivir a nuestro cantón. Esta población debe hacer parte de la agenda pública donde se promueva la equidad de género, procesos socioculturales para el apoyo y el estímulo a la producción y el consumo cultural, que elimine discriminaciones y exclusiones y que sustenten y entendamos nuestra idiosincrasia.

Somos un cantón pluricultural, poco a poco hemos abandonado nuestras costumbres y adoptados otras producto de la gran diversidad de nacionalidades con que nos relacionamos

A partir del análisis anterior y conforme a la visión de desarrollo ponemos en consideración las siguientes propuestas.

- ✓ Promover la creación de clusters creativos y el emprendimiento cultural
- ✓ Promover las experiencias de creación a partir de las nuevas tecnologías
- ✓ Articular las expresiones de cultura y arte con la escuela, colegios del cantón
- ✓ Crear una compañía de Danza y Teatro
- ✓ Promover la responsabilidad social empresarial dedicada a la cultura
- ✓ Favorecer el mercadeo de los proyectos artísticos y culturales del municipio poniéndolo a disposición de las empresas turísticas

2-5 Económico

- ✓ La mejor forma de mejorar la pobreza es incrementando el crecimiento económico. Y la forma más efectiva de mejorar la distribución es creando fuentes de trabajo y mejorando los programas sociales, hoy clientelistas.
- ✓ Revisar contenido y eficacia de programas sociales de carácter universal para contribuir a mejorar la distribución del ingreso. Eliminar la corrupción.

- ✓ Para incrementar la inversión y generar mayores fuentes de empleo el sector privado debe tener estabilidad y confianza: asesoría para el acceso crédito, menos trámites para producir, tasas impositivas razonables, mejor infraestructura , ayuda a pequeñas y medianas empresas y una fuerza laboral calificada que responda a las necesidades del mercado y al imperativo de una más justa distribución de la riqueza.
- ✓ Para garantizar eficiencia en la asignación de recursos debe incrementarse la competencia, entre otras cosas y promover la equidad en el crecimiento con políticas puntuales para el cantón, nosotros no solamente debemos de crecer en la costa, debemos de crecer equilibradamente en todos los distritos
- ✓ Instaurar un plan de capacitación técnica, mejor educación e incentivos para el desarrollo de zonas deprimidas
- ✓ Atracción de inversiones para los distritos de menor desarrollo: que conduzca a la atracción de nuevas inversiones de nacionales que fomenten mayor empleo y la utilización de mano de obra calificada

3- Seguridad y Convivencia Ciudadana

La inseguridad es un fenómeno que influye en el debilitamiento del tejido social; por cuanto deteriora la calidad de vida, genera una sensación de incertidumbre e indefensión, obligando a los ciudadanos a hacer conciencia “del otro” como diferente, limitando la cohesión social; pilar fundamental para la construcción de tejido social.

La inseguridad provoca que las familias cambien sus hábitos de esparcimiento, que los individuos cambien sus formas de participación social e, incluso, que los empresarios revisen sus tradicionales formas de generación de empleo, producción y distribución de productos; entre otras transformaciones del ejercicio y disfrute de los derechos.

La fortaleza del tejido social es sinónimo de solidaridad y de respeto a los derechos de todos los miembros del grupo y la condición necesaria para construir un ambiente propicio para la creación de metas comunes y beneficiosas para todos los habitantes de un territorio; por tanto, un propósito de nuestro gobierno es garantizar la seguridad en el territorio municipal, a través de acciones que permitan la interacción de la fuerza pública con la ciudadanía, mediante la prestación del servicio público de policía municipal con el objeto de mantener la armonía social, la convivencia ciudadana, el respeto recíproco entre las personas y de estas hacia el Estado.

Para lograr este propósito, se propone lo siguiente:

- ✓ Gestionar la ampliación de la fuerza pública en el cantón.
- ✓ Complementar el servicio público de policía con la consolidación de la Red de Apoyo de Guardas de Seguridad Ciudadana para la preservación de la convivencia pacífica, la tranquilidad y la seguridad ciudadana.
- ✓ Fortalecer las oficinas e control migratorio junto con las instancias de Migración y extranjería en el cantón
- ✓ Alianza estratégica entre empresas privadas y la policía, de tal manera que podamos tener una interacción de red de la información y de acción policial para el combate de la delincuencia y tráfico de drogas
- ✓ Crear un centro de rehabilitación integral para el drogadicto e indigente con el fin de reducir la incidencia de la delincuencia en los centros de población

4- Gestión Ambiental

✓ Gestión Ambiental

La principal problemática ambiental de Carrillo es la calidad del recurso hídrico y el riesgo de la paralización total del desarrollo así como la exposición de la salud de los habitantes del cantón.

Frente a esta principal afectación ambiental, el municipio requiere contar con un plan de uso y racionalización del agua, mantenimiento y cuido de las zonas proveedoras de agua potable, un desarrollo acorde las capacidades de nuestro recurso hídrico e instrumentos de medición de caudal de las fuentes de agua potable, para establecer un sistema de alertas tempranas que permita soportar el ordenamiento territorial y proteger la vida de los habitantes.

Respecto de la calidad del agua es necesario controlar los vertimientos de las aguas residuales domésticas en la red de alcantarillado municipal, por tanto es necesario desde la administración municipal gestionar el tratamiento de las aguas principalmente de aquellas zonas de mayor concentración como son las zonas costeras.

El desarrollo hotelero en las zonas geográficas ha permitido también un aumento en los desechos sólidos. En Carrillo carecemos de una verdadera educación ambiental y hemos puesto nuestros ojos en el problema de recolección y no de la producción como realmente es

Por tanto en nuestro gobierno se propenderá por el desarrollo sustentable del municipio acorde a la capacidad de la gestión ambiental, por lo tanto dotaremos de recursos y capacidades para el fortalecimiento de la cultura del reciclaje, del cuido del medio ambiente y de acciones orientadas a propiciar condiciones óptimas en el hábitat de los carrillenses en términos de confort asociado a lo ecológico, biológico, económico-productivo, socio-cultural y tecnológico.

A partir de lo anterior y conforme a la visión de desarrollo que tenemos ponemos en consideración lo siguiente.

Partido Unidad Social Cristiana.

- ✓ Promover una Azada distrital que permita un mejor aprovechamiento y control de la capacidad de nuestros recurso hídrico en la zona costera
- ✓ Controlar el desarrollo cantonal en pleno acuerdo a las capacidades ambientales (especialmente hídrica)
- ✓ Educación ambiental integral sobre los desechos sólidos desde la escuela con programas ambientales, en las iglesias con reflexiones y de los habitantes con sanciones severas a quienes contaminen
- ✓ Promoveremos en el cantón el premio cantonal a la empresa más amigable con el medio ambiente, dentro de las escuelas las que impacten con sus ejemplo y con ideas, entre las comunidades las que se preocupan y trabajan por mantener su comunidad limpia y ordenada
- ✓ Tratamiento de los residuos sólidos desde la perspectivas de reducción no de recolección
- ✓ Promoción de la cultura del sentido de pertenencia del entorno, fomentando el reciclaje, las buenas prácticas ambientales
- ✓ Promover pesca responsable, como medio productivo de la actividad económica de los pescadores